

Querido Alejo:

Soy Alex un estudiante de Sociología de la Universidad Icesi, supongo que estás fascinado y a la vez aterrado de lo complejo que es la vida acá en la tierra, no sé por qué te hablo como si fueras un marciano, en fin. Sé que tu propósito es conocer y entender la sociedad, lo cual creo yo que te quedará muy fácil, ya que apenas te introdujeron a la tierra y, como dicen Giddens y Berger, el sociólogo debe dejar de ver las cosas como algo cotidiano, debe des-familiarizar lo habitual y verlo como algo exótico, algo totalmente inusual para lograr cuestionarse acerca de las acciones humanas, de ésta forma lograrás comprender por qué los seres humanos siguen unos patrones de conducta determinados y reproducidos por ellos mismos. ¡¡Perdón!! Voy muy rápido.

Empezaré por definirte qué es un sociólogo, una palabra bastante extraña. Un sociólogo es una persona que se fascina por ver a las personas actuar, estudia el comportamiento de esas personas, indaga si entre ese grupo de personas hay una estructura, una jerarquía, clasifica a esas personas para que sea más fácil estudiarlas dentro de la sociedad. Pero ahora, ¿qué es la sociedad? te estarás preguntando. Uno tendería a definir a la sociedad como un conjunto de personas, fin. Pero no, es mucho más que eso, la sociedad no se puede entenderse sólo como la suma de los individuos, la sociedad trasciende las personas que la componen. Para definirla también se debe tener en cuenta los objetos, las cosas no vivas pero ¿por qué las cosas no vivas?, fácil con éstas interactuamos también... Supongo que ya vas entendiendo, sociedad es el nombre que se le da a un entorno conformado por individuos que al mismo tiempo interactúan entre sí y de esta forma están conectados. Como tus circuitos, todos tus circuitos están conectados y para verlos como un sistema se deben ver todos los circuitos en conjunto, más la conexión que hay entre ellos, no uno por uno.

Ahora que tenés claro qué es un sociólogo y qué es en sí su objeto de estudio, quiero que comprendás la ciencia como tal, la sociología. La sociología es la encargada de estudiar la sociedad, cómo funciona, qué sucede en medio de ésta, todo lo que tenga que ver con ésta. Y cuando digo todo me refiero a literalmente a todo, te sorprenderás al saber que la sociología, siendo una ciencia social puede investigar fenómenos relacionados con la salud, ¡¡CON LA SALUD!! Brutal ¿no pero no se queda ahí, puede investigar acerca del amor, algo que uno pensaría que no tiene forma de ser estudiado. También puede investigar acerca de las emociones, el derecho, la economía, hasta de la publicidad, la publicidad que suena de ámbito tan comercial. La sociología es capaz de casi todo, pues aborda cualquier fenómeno que esté relacionado con el ser humano. Pero la sociología no se limita sólo a estudiar estos fenómenos, a veces interviene de forma positiva para mejorar la calidad de vida de las personas, a través de políticas públicas o generando autoconciencia.

Entonces la sociología sirve para un millón de cosas, para comprender porqué a mí me gusta la salsa de tomate, aunque odie el tomate con todas las fuerzas de mi alma, hasta para comprender las repercusiones que trajo la revolución francesa a Colombia. Y como había dicho anteriormente, después de estudiar algo que está mal, con la sociología me será sencillo arreglarlo. Bueno, no tan sencillo, digamos más factible, porque ya sé cómo funciona ese algo, ya podría predecir en cierta medida qué pasa si hago equis cosa, ¿si ves como la sociología es BRU – TAL? Aunque recordá que la gente no es tan predecible.

Pero no todo es color rosa, a medida que vayás estudiando esta vaina vas a empezar a ver las cosas de manera diferente. Te vas dar cuenta que ir a la iglesia a orar, no es algo tan simple, contrae una serie de simbolismo, de necesidades, tal vez de creer en un ser superior, de relaciones, de rituales, a veces incluso un estilo de vida. Vas a empezar a cuestionarte acerca de todo y esas preguntas van a ser tan fuertes, tan bestiales, tan sanguinarias, que probablemente se te achicharren todos los circuitos. Sugiero que hablés con tu fabricante para... Nahh, sólo bromeo, relajáte, yo creo que no más te sobrecalentás y ya. Pero algo sí es seguro, vas a empezar a incomodar entre las personas que no estudian esto. Porque vas a quitarle el velo de fantasía a todo, vas descubrir la verdad detrás de todo. Mientras todos vean a Santa Claus como una figura célebre que le trae regalos a los niños, vos lo vas a ver como un símbolo del capitalismo que lo único que quiere es impulsar a las personas a que consuman una tradición y con ésta, productos.

Otro problema al que te vas a enfrentar, es que mucha gente dice que la sociología es fácil y van a pretender ser sociólogos graduados de una “disciplina” diferente: el sentido común. El sentido común nace en la experiencia y la experiencia es lo que la sociología usa como herramienta para estudiar los distintos fenómenos, imagino que ya distinguís la tensión. El problema del sentido común es que ofrece una mirada muy personalizada de lo que el mundo es, así que la gente tenderá a sacar conjeturas a partir de su entorno, mientras que la sociología te amplía la visión y te permitirá ver todo tal cual es.

Así que Alejo, andáte preparando, porque lo que se viene es bastante complicado, pero te aseguro que cuando empecés no vas a querer parar, porque se va despertar una curiosidad en vos que jamás creíste sentir, como un demonio que no podés controlar.

Te deseo lo mejor en tu lucha contra ése demonio, tratá de sobrellevarlo, no te vas a enloquecer o a agobiar, tomá las cosas con calma y cualquier cosa me avisás, sería cool hablar con un Cyborg.

PD: Lo que te puse al principio sobre Giddens y Berger te sugiero que lo leás otra vez, estoy seguro que ya la vas a entender.

Saludos.